

# Federación

NUMERO SUELTO, 15 CTS.

Cada ser tiene su órbita, determinada por su propia naturaleza, y es, dentro de ella, incoercible, dueño de sí propio, soberano.

PI Y MARGALL

Año II - Núm. 48

Madrid, 19 de junio de 1938

FRANQUEO CONCERTADO

## Al margen del Día del Programa Federal

El tiempo transcurrido no ha conseguido que el Programa federal envejeciera, que sus postulados fuesen inactuales, que la base que los sostiene hubiera sufrido al cabo de los años los golpes demoletores que la piqueta de la razón reserva a las doctrinas sujetas a las veleidades del momento.

Examínese la historia de los partidos políticos españoles en los cincuenta últimos años y ninguno podrá ofrecernos esta impresión de cómo se sienten los problemas políticos, que el federalismo español ha logrado encontrar y plasmar en el programa de 1894. En ninguno esta severidad para con la propia conducta; este rigor lógico en la solución de los problemas; este insobornable espíritu de amor por la verdad, aún en contra del propio interés político. Sobre todo, la dirección idealista de su concepto del hombre y de la sociedad que él forma y su pasión por reintegrarle toda su dignidad y nobleza.

Celébrase el 22 de junio el Día del Programa Federal, la conmemoración de los derechos individuales que son inseparables de la persona humana; podrán períodos o ciclos sucederse en la historia, que éstas categorías hayan estado en crisis, pero la universalidad que les imprime sus esencias, consiguen, al final, situarse en el primer plano, porque todo lo demás o es accesorio a estas ideas fundamentales o están en oposición con ellas.

Políticos superficiales podrán acoger al federalismo con gestos que demuestran la vacuidad de sus mentes. Han mirado la historia sin fijar las conclusiones que de ella se deducen; de espaldas a la realidad no han podido ver el fracaso de ciertos sistemas que parecían inamovibles y que partían en sus elucubraciones de un conocimiento erróneo del hombre.

Han pasado por la política española partidos y hombres; poco han dejado; programa, ninguno. Cuando tildan a nuestro Partido de anacrónico no presencian el espectáculo que una Europa vacilante ofrece y que se esfuerza en encontrarse para volver a las ideas fundamentales que están por encima de los accidentes que adjetivan a los seres humanos.

El mejor homenaje que puede tributarse con motivo del Día del Programa Federal, lo constituye el reconocimiento que por todos se declara de ser la democracia el sistema por el que han de regirse las sociedades humanas; todo lo demás está sufriendo en estos momentos una profunda revisión, y así que cuando los principios de libertad y los derechos individuales parecían logrados plenamente, nos vemos como en los tiempos heroicos que hubimos por ellos que luchar, vuelven otra vez para que tengamos que defenderlos de los ataques que se producen y que quieren reducirlos a palabras sin sentido.

## La ciudad de Gerona rinde emocionado homenaje a los heroicos combatientes de la 43 División

GERONA 18.—La ciudad de Gerona ha tenido una de las más emocionantes jornadas en lo que va de guerra con motivo del acto organizado para recibir a los heroicos luchadores españoles de la 43 división, que durante más de dos meses han permanecido en el Pirineo aragonés defendiendo palmo a palmo aquella parte del suelo español.

Pese a presiones y coacciones, todos los componentes de la división, como un solo hombre, han seguido la ruta que les marcaba su conciencia y su deber. A recibir a estos héroes vinieron a Gerona el ministro de Estado, su esposa, la hija de nuestro embajador en Londres, el jefe de la Subsecretaría de Propaganda, el subsecretario del Ejército de tierra, el subcomisario general del Ejército de tierra, Sr. Pretel, y representantes de partidos políticos y organizaciones sindicales. Más tarde lo hizo el conse-

jero de Economía de la Generalidad, Sr. Comorena. Todos fueron saludados por el comandante militar de la plaza, el alcalde accidental y el comisario general de Orden Público.

La recepción tuvo lugar en la plaza de la Independencia. El acto comenzó con la interpretación del himno nacional. Después ante el micrófono, habló el subcomisario Pretel para explicar el alcance del acto. A continuación lo hizo el ministro de Estado, quien dirigió a los combatientes y repatriados una alocución, de la que son los siguientes párrafos:

«Teniente coronel, oficiales, comisarios y soldados de la 43 división: Me honro en traer a los heroicos combatientes de la 43 división el saludo emocionado y entusiasta del Gobierno y del pueblo español. España ha seguido con emoción vuestro heroísmo y vuestra tenacidad, con

## Segundo de Ispizúa

Hoy se cumple el 14 aniversario del fallecimiento en Madrid de Segundo Ispizúa.

Espíritu liberal, trabajador infatigable, empleó su preclara inteligencia en estudios geográficos con la energía y tesón propios de quien, como él, vió la luz primera en la tierra vasca. Con igual fortuna se dedicó al estudio de la Historia, descollando, por su valía, sus trabajos sobre el país vasco y sus investigaciones sobre la acción española en América, que le han conquistado sólido prestigio internacional y la gratitud de todo amante de la cultura.

Hacemos patente a su viuda, María G. Basterrechea, nuestra condolencia en este 14 aniversario de la pérdida de tan ilustre hombre de ciencia.

## Leed y propagad FEDERACION

la que día tras día habéis cumplido la consigna de cerrar el paso al invasor.

En la corriente de universal simpatía que ha despertado en todas partes el papel ejemplar de la 43 división no se ha circunscrito, ciertamente, al ámbito español. Alcanza también a la España admirativa de miles de españoles que en territorio rebelde ven con desesperación y vergüenza íntima que están deshonrando a diario a su propia patria.

Vuestro ardor combativo, vuestra noble impaciencia por incorporaros a las trincheras es la negativa rotunda a los deleznales rumores de mediación, contra los cuales el Gobierno de Unión nacional apenas si cree que merece la pena de pronunciarse.

El frente os aguarda. Llevad allí vuestro tesón, el ejemplo de cómo se debe resistir. Esa bandera, que significa la independencia, la libertad, la democracia y la convivencia con todos los españoles; esa bandera bordada hoy con los treces puntos con que el Gobierno abre las puertas de la España nueva a todos los españoles que sientan la nación; vosotros no la traéis del Pirineo envilecida, sino con la aureola de vuestra resistencia, de vuestro fervor para ser clavada en otras posiciones que hoy están en manos extranjeras; pero que será señorío del indomable pueblo español.

Combatientes de la 43 división: otra vez en marcha hacia la victoria.»

A continuación hablaron representantes del Ejército, de las autoridades, de los partidos políticos y organizaciones sindicales, y terminó el acto con la interpretación del himno nacional, Els Segadors y la Internacional.—Febus.

## Carta de Pi y Margall a los federales de Valencia

(Continuación)

A cada municipio y a cada provincia corresponde en nuestro sistema constituir y elegir libremente su Gobierno, velar porque dentro de su territorio no se viole el derecho ni se altere el orden; armar la fuerza de que necesite; establecer sus jurados; organizar sus servicios; fijar sus presupuestos, imponer y recaudar sus tributos; procurarse el crédito que exijan sus atenciones ordinarias, sus calamidades o sus obras públicas; hacer cuanto, sin menoscabo de la nación, de las demás provincias o de los demás municipios, pueda contribuir a su paz, su ventura, su libertad y su progreso. Nada aquí de consultas ni solicitudes de autorización al centro; nada de esos largos y enojosos expedientes que rebajan la dignidad y dificultan, cuando no paralizan, el movimiento de los municipios y de las provincias; nada de alcaldes ni de gobernadores que no deban su cargo a la libre elección del pueblo. Sólo donde se enlacen o choquen los intereses del municipio con los de la provincia, consentimos y queremos la intervención y la acción de los poderes provinciales; sólo donde se enlacen o choquen los de la provincia y el municipio con los de la nación consentimos y queremos la de los altos poderes del Estado.

Queremos, con el resto de la democracia, la autonomía de la nación; pero circunscrita, como la de las provincias y los municipios, a todo lo que no afecte a la vida particular de los demás seres. Nosotros no tenemos un criterio para la nación y otro para los municipios y las provincias; aplicamos a todos el mismo principio y reconocemos el mismo derecho. Es y debe ser autónoma la nación; pero, así como su autonomía no puede inmiscuirse en la vida de otras naciones, no puede regir tampoco la vida interior de las provincias y ni la de los municipios. A la nación, los intereses y los servicios nacionales, a la provincia, los provinciales y, al municipio, los municipales; o lo que es lo mismo, el municipio libre en la provincia libre, la provincia libre en la nación libre; tal es nuestra fórmula. Con ella corregimos y ampliamos el dogma democrático, de otra manera contradictorio y manco. Es verdaderamente contradictorio declarar anteriores y superiores al Estado los derechos del individuo y dejar a merced del Estado los del municipio y la provincia; contradictorio y manco reconocer autónomos al hombre-individuo y al hombre-nación y no al hombre-municipio y al hombre-provincia. Lo es tanto o más cuando muchas provincias fueron ayer naciones y el municipio es la nación por excelencia, la que sobrevive a las provincias y a la ruina de los imperios, la que, cuna de nuestro hijos y sepulcro de nuestros padres, miramos siempre como la primitiva patria.

Hablan los demócratas progresistas en sus manifiestos de la autonomía de los municipios y de la provincia; pero de una autonomía meramente administrativa, otorgada y determinada como ahora por el Estado, que podrá mañana cercenarles lo que hoy, generosamente, les conceda. Esto se llamó en todos los tiempos descentralización y no autonomía; los radicales al suscribirlo no han hecho en realidad más que confirmar, por un impropio cambio de palabras, uno de sus más antiguos principios. Autonomía significa ley de sí mismo, y no es ley de sí mismo la que todo lo ha de esperar de la munificencia del Estado. Nosotros negamos, por lo contrario, a la nación la facultad de poner límites ni condiciones al régimen interior de las provincias y los pueblos, y reconocemos el derecho de los pueblos y las provincias a gobernarse por sí mismos, tan propio, tan substantivo y tan inherente a su personalidad como lo son para el individuo la libre manifestación del pensamiento, la actividad y la conciencia. A los mismos pueblos y provincias toca determinar su vida interior y no al Estado.

Lo que no cae ya bajo la exclusiva libertad de las provincias y el municipio es la vida de relación, es decir, las relaciones de municipio a municipio y de provincia a provincia. Si estas son accidentales y pasajeras, pueden y deben ser objeto de particulares convenios; si permanentes, venir determinadas las de pueblo a pueblo en la Constitución de la provincia. Las de provincia a provincia, en la Constitución del Estado. Unimos así por la vida de relación lo que por la vida interior aislamos; subordinamos unas a otras las diversas entidades políticas en lo que tienen de común y las dejamos libres e independientes en lo que tienen de propio. No se presentará, a buen seguro, sistema de gobierno más lógico ni más acomodado a la naturaleza del hombre.

Por este sistema resolvemos los demócratas históricos importantes cuestiones. Las provincias ayer despojadas de sus fueros podrán restablecerlos sin temor de que se los arrebaten. Deberán respetar los derechos individuales y contribuir a las cargas del Estado; pero gozarán, en cambio, de absoluta libertad para regirse y gobernarse conforme a sus tradiciones y sus costumbres. Las que viven a la sombra de leyes especiales no estarán, como hoy, condenadas a tener petrificado su derecho: lo podrán corregir según lo exijan su desarrollo social y las últimas evoluciones de la idea de justicia. Cuba, autónoma en su vida interior, y unida a la metrópoli por el solo vínculo de los comunes intereses, carecerá de razón para odiar a España y contribuirá a engrandecerla en vez de perturbarla con esas largas y terribles guerras a que no dimos término sino a fuerza de oro y torrentes de sangre. Portugal dejará de acoger con ceño la idea de la unión ibérica y se prestará sin violencia a enlazar sus destinos con los de un pueblo a que lo unen la geografía y la historia, convencido de que no por esto ha de perder ni su lengua, ni su literatura, ni sus leyes, ni su gobierno ni esa personalidad de que lo hace justamente orgulloso, titánicos esfuerzos por ensanchar la esfera del comercio y los límites del mundo.

(Continuará.)

# Vida del Partido

## HABLA UN MIEMBRO DEL COMITÉ MUNICIPAL

La multitud de problemas que la guerra engendra ha sobrecargado de trabajo a todos los partidos y organizaciones antifascistas; las complicadas cuestiones que constantemente exigen la atención de los militantes llevan aparejadas, en la mayor parte de los casos, gran responsabilidad, y en ocasiones requieren inmediata solución, pues la demora, muchas veces, acarrearía irreparables perjuicios.

El Comité del Partido Republicano Federal, elegido como resultante de la fusión de las dos ramas federales, habría de desarrollar extraordinaria actividad, pues a los problemas que generalmente se presentan a todas las agrupaciones antifascistas, y que hemos insinuado, se suman los peculiares de régimen interior que al unificarse habrán de sufrir transformación radical.

En el deseo de informar a nuestros lectores de cuanto tiene para el Partido interés vital, hemos hablado con un correligionario que ocupa cargos en el Comité Ejecutivo Municipal del Partido Republicano Federal, y he aquí sus contestaciones:

—¿Podría decirme los trabajos que para el cumplimiento de los acuerdos de la asamblea realiza el Comité Municipal del Partido Republicano Federal?

—En la asamblea Municipal, que tuvo lugar el 29 del pasado mes de mayo, de cuyo desarrollo tendremos gratos recuerdos, pues raramente hemos presenciado una expresión de democracia más auténtica, y esto conviene subrayarlo en estos momentos que la democracia aflora en los labios pero se aleja de la realidad, aprobaron unas bases por las que la fusión se llevó a efecto, las que constituyen la orientación determinante de la actividad del Comité.

Siempre dispuestos a acatar, cumpliendo con la mayor exactitud las órdenes del Gobierno, hemos proseguido a la reducción de locales que por el Partido estaban ocupados; aunque todos cumplían una finalidad y rendían utilidad a la causa, nos resignamos a vivir estrechamente, incluso que nuestros trabajos no se efectúen con el espacio desahogado que fuera menester; pero antes que pudiera pensarse desobedecíamos la menor indicación de las autoridades, procederemos a desalojarles. Es un ejemplo que ofrecemos a otras organizaciones y partidos.

Nombrada la Comisión de Censo, los correligionarios que la componen trabajan con entusiasmo y la mejor voluntad orillando las dificultades que se presentan; poniendo en su cometido el mayor celo, pues la Comisión de Depuración habrá de actuar cuando aquélla deje el trabajo ultimado.

Por cierto que el Censo conjunto nos ha producido la mayor satisfacción, pues su número demuestra la potencialidad de nuestro Partido, incrementada por las numerosas solicitudes de ingreso que en gran número se

presentan, apesar de las limitaciones que estos tiempos exigen como lógicas medidas precautorias.

La compenetración entre todos es completa; de la escisión no queda la menor huella, y ello no es de extrañar, toda vez que la división no obedecía a ningún motivo fundamental.

—¿Cuáles son los proyectos del Consejo Nacional?

—El Consejo Nacional que con carácter interino actúa por designación de la Asamblea de regionales de Valencia, continúa en Barcelona cerca del Gobierno para cooperar con él en cuanto interese a la aportación del federalismo para lograr la victoria. Coordina los esfuerzos de los republicanos federales de todo el territorio leal, y en cumplimiento del acuerdo adoptado en aquella reunión prepara, cuando las circunstancias lo permitan, la convocatoria de la Asamblea Nacional que ha de elegir el definitivo Organismo Ejecutivo Nacional.

—¿Cuál es la posición del Partido en el Frente Popular?

—Hemos de lamentar que el Partido Republicano Federal no esté incluido en el Comité Nacional del Frente Popular. Podría argumentarse que la división que antes existía en el federalismo, y que le tenía escindido en dos ramas impulsaba a las demás organizaciones a no contar con su cooperación para evitar las diferencias y situaciones enojosas; pero consumada la unificación no había razón para que el federalismo no tuviera un puesto en el Frente Popular, era un derecho indiscutible que nadie podía regatearle su austeridad, historia y encendido amor a la democracia eran prendas que nadie podía discutirle y que en comparación de méritos nadie podía superarle. No obstante ello, el Partido Federal sigue excluido de la Organización Nacional de las fuerzas antifascistas.

Por lo que respecta al Frente Popular madrileño, tenemos una representación que, consecuente con la línea de conducta que el Partido Federal ha observado toda su vida, ha dado ejemplo del mayor desinterés al declinar el cargo que le fué propuesto en el Comité Ejecutivo. Prefiere seguir laborando y aglutinar las demás organizaciones, luchando porque desaparezca todo motivo que pueda producir el menor rozamiento.

Para terminar, el Comité Municipal del Partido Federal espera ver concluida la labor que por mandato de la Asamblea le fué encomendada, y en el plazo de tres meses, señalado por la misma, poder presentarse a la Asamblea y dar cuenta de su gestión.

Nosotros hemos de manifestar nuestro aplauso por cuanto representan para bien del Partido los conceptos que las manifestaciones anteriores significan, y estamos seguros de que el Partido recibirá con satisfacción los desvelos que el Comité pone en la labor que está llevando a cabo, que seguramente ha de reportar beneficios al federalismo.

## Las elecciones checoslovacas

### Afirmación democrática

El resultado de las elecciones checoslovacas, al reafirmar y consolidar el régimen de República democrática, elimina la preocupación que el dictador alemán venía explotando para provocar la inquietud, agitando el fantasma del peligro comunista.

La firmeza y claridad de la orientación política del país desbarata las artimañas y maniobras ejecutadas para desviar y oscurecer el verdadero sentido de la opinión pública, que sólo ve la salvación nacional y su prosperidad en la conjugación y armonía de los elementos y fuerzas democráticas.

En vano la prensa nazi—con su destemplanza característica—acumula invectivas, injurias y amenazas contra el pueblo checoslovaco, que con su ejemplar actitud ha dado evidentes pruebas de poseer un profundo sentido de la realidad y una fina sensibilidad del actual ambiente político y del estado social del mundo.

## HIJO DE PRIN

MEDIAS ELASTICAS PARA VARICES. APOSITOS ESTERILIZADOS. CIRUGIA. TERMOMETROS. CILINDROS, ETC.

PRECIADOS, 33  
Teléfono 13941

## La Vascongada

(CASA ORCASITAS)

FERRETERIA - MATERIAL ELECTRICO - AGUJAS DE TODAS CLASES

ESPARTEROS, 10  
Teléfono 13346

(La Chula y el Romántico)

*Yo te daré terciopelos y perfumes orientales; de Grecia te traeré velos y de Cachemira...*

—Mira,

*défame de Cachemira, y convidame a ZUMOL; pues ya me tienes mochales, con tu cuento de los chales, desde Cibeles a Sol.*

ZUMOL, ZUMOL Y ZUMOL SOLO EN BARFLOR

## La suerte de Europa depende de la cuestión española

ROMA.—A propósito de la cuestión de Checoslovaquia, el «Régimen Fascista» escribe:

«No radica ahí el punto esencial de la crisis europea. La suerte de Europa depende, por el contrario, de la solución de la cuestión española. Si Checoslovaquia fuese anexionada por Alemania, Italia permanecería indiferente ante este acontecimiento. Italia no quiere impedir que un pueblo realice su unidad, como Mussolini ha dicho en Génova.»

## El pueblo musulmán, traicionado

¡Cuánta tristeza e indignación embargan el ánimo de los musulmanes ante el engaño que han sido víctimas por parte de Franco y sus secuaces!

Las protestas han cristalizado en un manifiesto que las organizaciones musulmanas de Orán han dirigido al mundo protestando del exterminio de los árabes del Rif, obligados por Franco a enrolarse en las filas de los facciosos españoles. Más de cien mil árabes han sido engañados por jefes sin escrúpulos, unos, y otros por las falaces promesas de los generales traidores, que constantemente afirmaban ser ellos los más ardientes defensores de la liberación de Islam.

Soñaban los musulmanes del Norte de Africa con «El Andalus»; desde la costa marroquí oteaban Gibraltar, que parecía tan cerca como si pudiera con la mano alcanzarse; era por donde sus antepasados desembarcaron para asentarse en el suelo pródigo de España. Intuían que los continentes, el europeo y el africano, habían tenido el paso por tierra que ahora figuraba este estrecho; conocían que el terreno tenía la misma configuración; que el período geológico había borrado toda diferencia. Andaluces eran los que ocupaban las costas en uno y otro continente; el mar que las bañaba no era el «Mare Nostrum», tenía más gracia, y las borrascas simulaban los esguinces de las bailaoras de Cádiz, que sabían dar a la tragedia el gesto elegante de quien dibuja los temas bajo el signo de lo eterno. La visión lejana de Sierra Nevada les traía recuerdos de los últimos reyes y de la Alhambra con su prestigio, conseguido a través de una refinada civilización. De padres a hijos se sucedían, como el más preciado de los patrimonios, los relatos de los antepasados, que elegidos sin duda por Mahoma, pudieron vivir la época del Califato y rezar en la Mezquita de Córdoba. La nostalgia de aquellos tiempos la retrataban las canciones llenas de tristes recuerdos, y cuya modulación tantos puntos de contacto tenía con los cantos flamencos que, como preciosa reliquia, conservaba el alma andaluza.

El Islam no podrá estar nunca de acuerdo con las dictaduras; su civilización es fundamentalmente racionalista; el nacionalismo musulmán tiene una base esencialmente liberal, pudiéramos decir que restos de civilizaciones que fueron luminarias del mundo persiguen un poder espiritual, como aquél irradiando de las épocas en que los musulmanes dirigieron los destinos de España, se distinguían en todo el universo por su cultura esplendorosa; los Emires y Califas preferían a todas las distracciones el placer de los buenos libros.

Desconocimiento absoluto del porvenir musulmán, de lo que la historia del mismo representa, ha podido desviar la conducta de algunos jefes nacionalistas que creyeron las promesas de Franco para reconstruir el Imperio desaparecido; otros jefes nacionalistas hubieron de ser sobornados para conseguir que los árabes fueran llevados a España a combatir la República.

Sólo en la República Federal las aspiraciones musulmanas podrán tener solución; en España tenemos la gloria de afirmar que la historia de nuestro pueblo tiene sus brillantes matices, sus más encendidos tonos y su mayor esplendor en la época musulmana; Pi y Margall, en uno de sus brillantes manifiestos, decía que lo mejor de la Historia de España se había desarrollado en el tiempo de la dominación musulmana. Por la República se llegará a la liberación de los pueblos, especialmente a la emancipación del pueblo musulmán, mientras que los generales sólo pensarán en tenerles esclavizados para conseguir sus planes de dominación y servidumbre.

## Use la crema dentífrica ALBIDENT

LIMPIA Y BLANQUEA LOS DIENTES - FORTALECE Y HERMOSEA LAS ENCÍAS - REFRESCA DELICIOSAMENTE LA BOCA - DIFUSIÓN EN PERFUMERIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS

**ZORRILLA y C.**  
SERRANO, 2 - Teléfono 51266

Librería y Casa Editorial Hernando (S. A.)  
Impresores y librereros de la Academia Española  
Fundada el año 1828  
ARENAL, 11 - MADRID - TELEFONOS 10608 y 23001

# Estampas de la retaguardia

## EL CAMPESINADO

Apenas amaneció y ya están los campesinos en sus labores y las campesinas en la plaza... Las gentes del campo han vuelto en España al derecho romano en las diarias cuestiones de sus tratos. La «permuta» es base de sus negociaciones, y se ha puesto de moda el derecho prepecuniario. Antes de existir la pecunia, ¿no era la permuta el contrato matriz de la vida económica? Sobre base de este principio está resolviendo el agricultor toda la cuestión compleja de las diarias oscilaciones de los precios. Entre los pequeños propietarios, que la Constitución respeta, como entre éstos y los obreros agrarios no hay más contrato que el «doy para que des» en sus relaciones económicas, y de aquí que deriva un sistema nuevo en virtud del cual los obreros disfrutaban prácticamente de una participación en los beneficios de aquéllos, y unos y otros tienen medios de defensa insuperables contra la disminución automática, natural, del valor real sufrida por las remuneraciones del salario en tiempo de guerra.

Sería teóricamente imposible a los campesinos tener que fijar todos los días el coste de los productos según las cifras-índices, y por otra parte tienen garantías de la fiereza del valor real de su trabajo. Solamente así la tensión económica del hombre de la ciudad no ha llegado a dominar, a pesar de todas las apariencias, al hombre del campo que trabaja y vive sin esperar ni por asomo una gravedad insuperable de las circunstancias que padecemos. Estos compañeros nuestros siguen forjando voluntades que obedecen siempre a un derecho inmutable, y lo seguirán obedeciendo aunque fuese con los brazos caídos.

Los campesinos no creen ahora en el ahorro ante las fluctuaciones monetarias. El actual estado de cosas hace que diariamente consuma lo que posee en plena capacidad adquisitiva y distributiva.

Dos hermanos han heredado en un pueblecito de la nueva Castilla mil quinientas pesetas cada uno. El otro día preguntó uno al otro: —¿Qué has hecho de tu dinero? —Yo lo he colocado en la cartilla de ahorro que tenía. —Yo—repitió el otro—lo invertí en botellas de vino hace ya un año; me bebí el vino y acabé de vender los cascos de las botellas que, justamente, me han valido mil quinientas pesetas; mi capital está intacto, como el tuyo; pero no le llevaré a la cartilla, sino que volveré a comprar vino, a bebérmelo luego, y a vender por fin las botellas.

El crepúsculo va poniendo sombras ante nuestra mirada, después de un día de sol de verano prematuro entre nuestra vista y el espacio; y en las sombras comiéndose a perder la realidad plástica de aquellas perspectivas, y las hemos visto aún desde lejos perderse en el horizonte sobre la esperanza de una nueva aurora. En cambio, desde cerca, ya entre dos luces, siguen los

campesinos con las primeras siegas inclinándose sobre el plantío, pensando en el hijo ausente y buscando el talismán de la dicha, o aquella hoja de trébol de las cuatro peladas...

Los campesinos con sus brazos contribuyen, como si tal cosa, a rehacer el valor de esta tierra queridísima que es nuestra madre, valor positivo el más trascendental del porvenir, de España.

Es que en España, con prados hermosos, compactos y ricos de luz y colores, la postguerra será menos grave, y en ella cesarán también los secanos de sus campos, que así se encuentran porque cuando se pudo no se quiso encauzar las aguas. Las aguas serán encauzadas, y, como el trigo que enfla sus espigas, necesita antes de surco, la abundancia sobre un terreno fecundo producirá el bienestar de los ciudadanos de un país, que jamás tendrá que pensar, después de su tragedia, en una emigración venturosa.

España vivirá horas de abundancia. España creará y fortalecerá el elemento psíquico que es mezcla de energía y de cultura ante la naturaleza.

El campesinado ha de ser, no lo olvidemos, piedra fundamental de la reconstrucción de nuestra patria.

OSCAR PEREZ

### DROGUERIA Y PERFUMERIA

de JUAN DE LA SERNA

Santa Isabel, 18 Teléf. 74250

## Café Comercial

Chocolates todas las tardes  
Exquisito café

GLORIETA DE BILBAO, 7  
Teléfono 15655

### LA IMPERIO

CORSETERIA DE MODA

PRINCIPE, 9  
Teléfono 25618

## TABIRIS

FABRICA de PERFUMERIA

ALCALA, 162  
Teléfono 61299

### Vermarouth Mtini Rossi

Sociedad Anónima Española

GOMEZ DE BAQUERO, 27  
Teléfonos 16031 y 16145

## NUESTROS CAIDOS ANTONIO CABALLÉ DE LAS HERAS

De nuevo la dureza de esta lucha feroz asesta un golpe doloroso a nuestra organización que tan repetidamente ha mostrado saber resistirlos con estoica firmeza.

Esta vez el elegido ha sido un joven de conducta integérrima y de ardorosa combatividad: Antonio Caballé de las Heras, excelente dibujante que dejó muestras relevantes de sus dotes artísticas en las columnas de FEDERACIÓN, ha caído ante el enemigo, dejando tras sí una emoción perdurable de simpatía y admiración.

Los que le conocieron y trataron, vieron de cerca su valía, lo que significaba como promesa cierta de un espléndido rendimiento y el valor que representa su pérdida para la sociedad y para el Partido.

### EL MARTES SE REUNIRA EL COMITE DE NO INTERCION

Londres 17.—El subcomité de no intervención ha sido convocado oficialmente para el martes, a las once de la mañana.

Se cree que tratará del plan de observación marítima, número de observadores en los puertos españoles y atribuciones de estos observadores.—Fabra.

### Los estados fascistas imponen sus maneras totalitarias

PARIS 18.—En los círculos oficiosos se subraya que el drama español no se acerca a soluciones que puedan hacer prever un acuerdo nacional e internacional.

Algunos ministros del actual Gabinete manifiestan una tendencia favorable en el fondo a la política de Chamberlain. Estos ministros dicen que la acción diplomática respecto a España debe estar subordinada en gran parte a la actividad militar y especialmente a los resultados de la ofensiva actual germanoitaliana.

Reconocen estos ministros que pueden prever el fin próximo de la guerra española. Sin embargo, guerra española. Sin embargo, las operaciones militares para ver si es posible continuar las negociaciones europeas.

Respecto a la actitud inglesa, en los círculos políticos franceses se destaca la ofensiva de los Estados totalitarios. No hay acuerdo en Londres si no hay acuerdo en París, dice Chamberlain negociando con Roma. Mussolini contesta que no hay acuerdo con Roma si no se pasa por Berlín. Roma ataca a Francia y Berlín resiste contra Londres, especialmente en las cuestiones financieras. El eje es totalitario y quiere imponer sus maneras totalitarias.

Esta situación no permite a los círculos franceses prever una solución clara y próxima de los problemas internacionales y especialmente del problema español que sigue siendo la preocupación más grande.—Agencia España.

## ¿ADONDE VA EL JAPON?

Hace un siglo el Japón era muy poco conocido. Fragmentariamente se hablaba del Imperio del Sol Naciente como de un país de leyenda petrificado a una civilización antiquísima y que al lado de las otras del Asia no ofrecía características singulares. Los viajeros no sentían curiosidad por visitarle. A Europa sólo llegaban de vez en vez escuetas noticias que, como un leve rumor, nos recordaba la existencia de este país, al que suponíamos casi en estado salvaje. El continente asiático era estudiado con atención por los europeos, guiados por finalidades mercantiles sobre otras de carácter científico, literario o artístico. La India les ofrecía riqueza de todo género y un tesoro de cocimientos para poder, de cierto modo, reconstruir las primeras edades del hombre. En la parte oriental del Asia se encontraba la cuna de las tres modernas religiones. En China, el aventurero podía satisfacer sus más ambiciosos planes ante los recursos naturales que en ella se encuentran. El Japón, por su posición geográfica, estaba aparte de las rutinas ordinarias; su situación insular le proporcionaba cierto aislamiento, que él procuraba cuidar para no despertar celos, y con la vista fija en el continente, soñaba en poner la planta en él.

Silenciosamente, los hombrecitos nipones, con una sonrisa llena de simpatía y humildad, discurrían por las grandes capitales, frecuentaban los centros militares, cursaban los estudios en las más famosas universidades y volvían a su patria despidiéndose de los europeos con la sonrisa más acentuada, pero en la que apenas si se podía percibir un cierto matiz irónico.

Ansiaban los nipones buscar expansión al excedente de su población prolífica en el continente asiático, y su esfuerzo primero fué dirigido a dominar Corea; le era indispensable esta península desde el punto de vista estratégico. Por tratado de Shimoneki de 1895 el imperio coreano fué arrancado a la soberanía china, y, aunque autónomo, fué colocado bajo la influencia japonesa.

Nueve años más tarde, Rusia intentó anexionarse a Corea y al Japón, cuyo poder militar se creía irrisorio; no dudó en decla-

rar la guerra al imperio de los zares. Victorioso el imperio nipón estableció un protectorado en la Corea hasta 1910, que se le anexionó de modo simple y expeditivo.

Desde la guerra ruso japonesa, Europa no ha dejado de prestar atención a todos los aspectos de la vida japonesa, y sobre todo, al desarrollo de sus industrias de guerra. «El peligro amarillo», frase que pronunció uno de los árbitros del mundo antes de la guerra y que se encargaron los rotativos de divulgar, señalaba la amenaza que para las naciones con intereses en el Asia suponía el rango de gran potencia que el Japón había conseguido.

El Sol Naciente no sólo se erigía amenazador ante el Occidente; libraba constantes batallas en el terreno industrial y comercial con tan eficaces armas que hacía imposible la convivencia de competidores.

Los pequeños nipones seguían llegando a la civilización occidental; pero en sus enigmáticas sonrisas parecía advertirse un ligero mohín de superioridad y tratar de ocultar cierto desdén.

La técnica y los efectivos militares y navales japoneses hacía acelerar el ritmo del rearme a las potencias europeas, y, sobre todo, a los Estados Unidos, que por su proximidad, sentían más inmediato el peligro.

El Imperio del Manchukuo, artificioosamente creado por el Japón, cuya autonomía no puede menos de producirnos el comentario más burlesco, es otra etapa que sin esfuerzo ha sido cubierta y que demostraba claramente sus intenciones anexionistas sobre China.

La guerra chino japonesa, cuyas crueldades y barbarismos sólo tiene comparación con los actos criminales que los invasores asistidos de los fascistas realizan en nuestra España, se inició y va sucediéndose sin que el saqueo haya siquiera intentado justificarse por el imperialismo nipón; con sencillez y claridad su conducta evidencia que está poniendo en juego la conquista de China.

### JORDANA

Banderas y artículos militares

PRINCIPE, 7  
Teléfono 13823

## LIBRERIA DE OCASION

VIUDA DE MARTINEZ DE TEJADA

SAN BERNARDO, 35 (antes 33) - TELEFONO 25305

## RUIZ DE VELASCO

ESPARTEROS, 7, y PONTEJOS. 9 - Teléfono 12524

TEJIDOS EN GENERAL -:- GÉNEROS DE PUNTO, CAMISERÍA Y NOVEDADES

## POMPAS FUNEBRES

ARENAL, 4 - TELEFONOS 11190 y 25923

Empresa controlada Organizaciones U. G. T. y C. N. T.

## Crónica semanal de guerra

El enemigo prosiguió sus ataques al final de la pasada semana por todos los sectores que defiende la 43 División, que tantas muestras ha dado de su eficiencia por su moral inquebrantable y la suficiencia de sus mandos y de sus técnicos.

La decisión firmísima de nuestras fuerzas de no abandonar un palmo de terreno a las mesnadas de Franco, disputándose valientemente a pesar de la enorme cantidad de material empleado, ha dado lugar a que, vista la inutilidad de sus esfuerzos por la zona Teruel-Sagunto, donde ha desgastado sus mejores unidades de maniobras, cambiara sus ataques hacia el sector de la costa, donde la presión fué tan intensa y continuada que ocasionó la ruptura de nuestro frente y el repliegue de nuestras líneas hasta la altura de Castellón, donde se ha estado luchando, durante cuatro días, encarnizadamente, al cabo de los cuales nuestro mando ha considerado conveniente abandonar dicha plaza, no sin haber conseguido la normal evacuación de todos sus servicios y habitantes y dejar inutilizado su puerto.

Inútiles de todo punto han sido los intentos facciosos de envolver a nuestras fuerzas, cuales eran sus propósitos, puesto que éstas se han establecido en las líneas que sobre el Mijares había señalado el mando. Nuestras fuerzas, bien templadas en la lucha, no sólo resisten, sino que contraatacan con inusitado ardor, castigando durísimamente al enemigo, seriamente quebrantado en las jornadas bélicas habidas en la presente semana, mientras que el comportamiento de nuestros jefes, comisarios y soldados ha sido en todo momento inmejorable y excelente, por todo concepto, la moral de los combatientes y de la retaguardia.

En el Este, la 43 División, haciendo honor a su actuación en la anterior semana, continuó resistiendo cuantos ataques inició el enemigo, a quien castigó severamente, logrando arrebatárle, llegando en ocasiones al arma blanca, posiciones que momentáneamente había logrado conquistar. La llegada de refuerzos, que originó un gran desnivel en lo referente a fuerzas numéricas, y el empleo por los facciosos de gran contingente de fuerzas aéreas, unido a la escasez de material, agotado en los dos meses que heroicamente ha resistido cercada la 43 División, ha obligado a ésta, después de durísimos combates, sostenidos durante varios días de constante lucha, a repliegarse hasta la frontera, que han pasado, poniendo a salvo todas sus fuerzas, material y ganado. Las bajas que estas fuerzas han ocasionado al enemigo se elevan, en estos últimos días, a varios millares.

En Andalucía y Extremadura también inició el enemigo alguna presión, pero sus ataques han sido rechazados y contenidos por nuestras fuerzas, con ligera rectificación de líneas en este último frente.

La actuación de la aviación facciosa durante la presente semana ha sido intensísima, continuando en su táctica de bombardear poblaciones civiles. A continuación detallamos los bombardeos de que ha sido objeto la zona leal.

Se inicia la semana con el bombardeo de Villarreal y Sitges; la agresión duró una hora, y fueron arrojadas unas trescientas bombas, ocasionando la destrucción de una casa, siendo el número de víctimas de ocho muertos y veintitrés heridos.

Procedentes del mar se presentan frente a Palamós tres Junkers que, ante la presencia de un «caza» leal, huyen, dejando caer catorce bombas en las afueras de la población, sin que, afortunadamente, haya que lamentar víctima alguna. El «caza» leal persiguió a los trimotores, sin conseguir darles alcance.

Alicante es víctima de una agresión, en la cual ocho Caproni arrojaron, en dos pasadas, unas cincuenta bombas, muchas de las cuales cayeron en el mar.

Sagunto sufre los efectos de dos bombardeos. En el primero, cuarenta y seis aviones de bombardeo y veinte «cazas» arrojaron, entre Almenara y Sagunto, quinientas bombas, la mayor parte de las cuales explotaron en la playa y en el mar. El fuego intenso de las baterías antiaéreas consiguió abatir un aparato de bombardeo, que cae al mar, arrojándose sus tripulantes utilizando el paracaídas.

El segundo fué llevado a efecto por treinta y ocho aparatos de bombardeo y catorce «cazas» que, procedentes del mar, bombardearon Sagunto y sus alrededores. La agresión no produjo víctimas ni daños de consideración.

Un «hidro» faccioso, que voló sobre Denia, agredió al mercante francés «Brisbane», que fué incendiado por dos bombas que lograron alcanzarle.

También hubo intento por parte de un aparato rebelde de volar sobre Barcelona, pero el fuego de nuestros antiaéreos le obligó a cambiar de rumbo, arrojando en su huida varias bombas, que no ocasionaron daños, cerca de Mongat.

Por último, algunos aparatos volaron sobre Valencia varias veces, ocasionando con su agresión víctimas y daños, produciendo grandes averías en el mercante francés «Golois», y el incendio del buque «Carber», de la misma nacionalidad.

Asimismo varios aparatos italianos al servicio de los facciosos bombardearon los barrios extremos de Barcelona, con escasos daños.

Nuestros aviones han verificado servicios de bombardeo muy eficaces en el sector de Levante, entablando, durante uno de ellos, combate con aviones enemigos, derribando un trimotor Heinkel III y tres Meissel-Smith. Nosotros perdimos dos «cazas», cuyos pilotos se arrojaron con paracaídas, resultando con heridas leves.

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Sesenta pilotos italianos y cincuenta alemanes han sido capturados desde que comenzó la guerra

BARCELONA. — Según datos facilitados por el Ministerio de Defensa Nacional, los aviadores hechos prisioneros por el Ejército Popular desde el comienzo de la guerra, son los siguientes:

Año 1936: Italianos, tres; españoles, 11. Total, 14.

Año 1937: Italianos, 24; alemanes, 36; españoles, 27. Total, 87.

Año 1938 (enero y febrero): Italianos, dos; alemanes, uno; españoles, cuatro. (Marzo a mayo): Italianos, 31; alemanes, 13; españoles dos.

Totales: Italianos, 60; alemanes, 50; españoles, 44.

En estas cifras no se incluyen los tres italianos y un alemán capturados durante la primera semana de junio de 1938.—Febus.

Polonia siente también la influencia nazi

VARSOVIA.—Ante la actitud de Alemania para con la minoría polaca, varios diputados polacos se proponen pedir la promulgación de leyes para limitar los derechos de la minoría alemana en Polonia al mismo grado que el de la minoría polaca en Alemania, de acuerdo con la declaración polacoalemana del año pasado.—Fabra.

Chamberlain reconoce que las agresiones a los buques ingleses son deliberadas

LONDRES.—En la Cámara de los Comunes ha declarado mister Chamberlain que, aunque los buques británicos que entran en puertos de la zona militar lo hacen a su propio riesgo, «en vista de los ataques realizados contra barcos ingleses, muchos de ellos seguidos de la pérdida de vidas británicas, y en algunos casos aparentemente deliberados, es imposible que al repetirse estos ataques no perjudiquen seriamente las relaciones amistosas que los gobernantes de Burgos declaran, sin embargo, que desean mantener con el Gobierno británico».—United Press

El jefe del Gobierno húngaro asegura que acabará con la campaña nazi

BUDAPEST. — Durante el debate sobre el presupuesto, los oradores de la oposición insistieron en la necesidad de conservar, cueste lo que cueste, la independencia de Hungría, con respecto a Alemania, y de impedir que el país sea arrastrado a una propaganda subversiva de extrema derecha.

El presidente del Consejo afirmó que el Gobierno acabará con la campaña nazi en Hungría. Fabra.

Mil noventa soldados de la heroica División 43 lograron ya volver a España

TOULOUSE.—Mil noventa soldados del primer contingente de la 43 División, que pasó a Francia, han podido ser repatriados inmediatamente a España.—Agencia España.

## Perspectiva internacional

### Abstencionismo norteamericano

Los Estados Unidos han venido manteniendo el criterio de que su conveniencia política les exige el alejamiento de las intrigas tortuosas maniobras de las cancillerías europeas, esforzándose en no intervenir en los asuntos del viejo continente, a veces incluso sacrificando su propio beneficio.

Pero la cuestión estriba en que, efectivamente, pueden desviarse de todo compromiso y vivir sólo para América y por América, según los auspicios y deseos de Monroe.

Es evidente que el distanciarse de Europa, en cuanto a la política interior de este continente se refiere, sólo ventajas puede proporcionarles; pero la dificultad radica en desligar la política de los problemas económicos, esto es, en poder tratar aisladamente cada uno de esos dos aspectos de las relaciones interestatales.

Y es que, al presente, la trabazón y apretado enlace de los fenómenos de la producción y el consumo es de tal índole que el hecho más simple se proyecta en la pantalla internacional con innumerables ramificaciones; y por otra parte, en el más apartado rincón del planeta repercuten los movimientos de cotización y dilatación de los grandes mercados productores y consumidores; y como en suma esos hechos son los que hoy más influyen en la estimulación y orientación de la actividad de las colectividades humanas, la política tiene que dirigirlos, organizarlos y encauzarlos hacia una finalidad provechosa para la entidad nacional.

Los Estados Unidos son el más grande mercado productor y consumidor del mundo. Su enorme actividad fabril crece, además, en proporciones extraordinarias, y eso, coincidiendo con la contracción circunstancial de algunos de sus mercados habituales, da origen a crisis de trabajo y a conflictos económicos que se traducen en problemas políticos y que se reflejan en las luchas internacionales por la conquista de los mercados de consumo. Ese es uno de los aspectos difíciles que ofrece la táctica del aislamiento y del bastarse a sí mismo.

Porque además ningún país puede desentenderse de los demás hasta el punto de despreciar la alianza de sus afines.

No es por tanto fácil que las cuestiones europeas dejen de afectar a la gran Federación Norteamericana; pero es aún menos fácil que dejen de sentir vivamente las turbulencias del Mar de la China con sus recios tifones, que esta vez se presentan con ímpetu y apatitos imperialistas.

La política norteamericana tiene que enjuiciar el momento con la serenidad correspondiente a un gran país cuyo criterio, cuando se trata de ventilar intereses internacionales, es decisivo. Se encuentra en el deber, como gran democracia consciente, de procurar la fijación incommovible de un sistema de justicia internacional; es decir, la existencia de un Tribunal que castigue la transgresión de la ley internacional y cuyas sentencias tengan fuerza ejecutiva.

Esta es la postura que corresponde a un gran Estado y la que, efectivamente, ha propugnado el secretario Sayre, quien, en términos apremiantes, aboga por la cooperación internacional contra los perturbadores, lo que implica, en primer término, el abandono de la táctica política del aislamiento.

TOULOUSE. — El teniente coronel Beltrán, de la 43 División, ha hecho en Tarbes las siguientes declaraciones a la Prensa:

—No hemos dejado nada en manos del enemigo. Con la muerte en el alma he tenido que dar la orden de evacuación de la bolsa de Bielsa, a pesar de que esta evacuación estaba ya prevista desde hace tiempo. Ha habido tres días de intenso bombardeo de la aviación alemana. Cinco veces seguidas hemos rechazado al enemigo, hasta que la llegada de refuerzos enormes nos obligó a repliegarnos. Hubiéramos querido evitar la instalación en el valle del Cinca de cañones alemanes. Hemos hecho lo posible por impedirlo, y partimos de allí con la cabeza alta.—Agencia España.

Si estalla la guerra en Europa, Norteamérica estará al lado de las democracias

NUEVA YORK.—El «New York Times» expresa los sentimientos del pueblo norteamericano ante la situación mundial.

«El pueblo de los Estados Unidos —dice— no es más neutral en una situación que cree una amenaza de guerra que en una situación que amenace en el porvenir romper el equilibrio de las fuerzas mundiales. Se felicita de la resistencia checa, fundada en el concepto de libertad y democracia, y se vuelve

hacia las democracias europeas.»

El periódico pone de relieve la necesidad de suprimir la ley de neutralidad, lo que permitiría a los Estados Unidos poner sus recursos al servicio del orden de la ley internacional, y añade que Francia e Inglaterra tendrían una posición más firme para defender la paz europea.

«A pesar de nuestra repugnancia a comprometernos por anticipado —termina diciendo el diario—, estamos decididos, si estalla la guerra en Europa, a ponernos al lado de las democracias.»—Fabra.

Las tropas chinas han roto los diques del río Amarillo e inundan el Honan

TOKIO.—Comunican de Kiang-feng que las fuerzas chinas han roto los diques del río Amarillo. Los japoneses tropiezan con el motivo con un obstáculo enorme, pues, según declaraciones del teniente coronel japonés Kiroshi, las aguas desbordadas forman un inmenso río de más de ochocientos metros de anchura. A pesar de los trabajos de los japoneses para reparar los diques, al objeto de proseguir la invasión militar, los desperfectos en los diques han aumentado de tal forma que se cree imposible impedir que las aguas inunden el Honan.

Muchos soldados japoneses han sido arrastrados por las aguas.—Fabra.